

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 444

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Viernes 16 de Julio de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

## TRASLADO

Se ha hecho del **Café de Lorenzo Fuyola**, sito en la calle de Zaragoza, número 2, á los **Porches de Vega-Armijo**, números 2 y 3.

Desde el 1.º de Julio, quedan abiertos al público los nuevos locales, en donde se servirá con el esmero que el Establecimiento tiene acreditado.

Porticos de Vega-Armijo, 2 y 3

## Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa.  
Véase el anuncio en la última plana.

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Nuestra Señora del Carmen y el Triunfo de la Santa Cruz y San Sisenando.  
SANTOS DE MAÑANA.—Santos Alejo, Marcelina, León IV, papa, Jacinto y Generoso.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto concediendo honores de jefe superior de Administración civil á D. Tomás Lorenzo Calero.

Guerra.—Reales decretos de personal y material, de los cuales dimos noticia al firmarles S. M. la Reina en San Sebastián.

Gobernación.—Real orden disponiendo se abra una convocatoria para cubrir 42 plazas vacantes que existen de oficiales segundos del cuerpo de Telégrafos.

## LOS LIBERALES Y LA AUTONOMIA

(De La Epoca.)

Todos los textos, contrarios á la autonomía colonial, tomados de discursos del Sr. Sagasta y de ex-ministros liberales, que exhumó hace días el *Heraldo* y otros muchos análogos que pudieran sacarse á luz, no son parte para que nos causen gran sor-

presa las últimas declaraciones del ex-presidente del Consejo, ratificadas y acentuadas hoy en *El Liberal*.

Losa de plomo llamó el Sr. Sagasta á los derechos individuales; adversario fué del sufragio universal, sin que esto le estorbara hacerse más tarde campeón de esta reforma y llevarla á la práctica. Son frecuentes en política estos cambios de criterio, y á veces encuentran justificación y excusa en las circunstancias.

No es este el punto de vista desde el cual nos proponemos examinar la nueva actitud de los liberales. Las consecuencias adversas ó favorables que puede producir la adopción del programa autonomista, importan mucho más al país que el dilucidar si son consecuentes ó no los fusionistas; si se contradicen ó no se contradicen al emprender este camino.

Dijimos ayer que desde el último manifiesto hasta las recientes manifestaciones del Sr. Sagasta habían andado los liberales mucho camino en poco tiempo. Acaso la separación del Sr. Canalejas haya contribuido á que los partidos más ardientes de la autonomía en aquella agrupación hayan hecho prevalecer sus opiniones sin temor á que nadie les contrarie.

Dentro de su vaguedad, la frase aquella del manifiesto, *encaminándose á la autonomía de la colonia*, colocaba á los liberales en una posición prudente y les evitaba un compromiso peligroso. Al hacer suyo ahora el programa de los autonomistas cubanos sin que sepamos ni pueda saber nadie los motivos á que se debe este enorme paso hacia adelante, dado en espacio de tan pocos días (en los que no ha ocurrido suceso alguno que lo justifique), el Sr. Sagasta parece lanzarse á una arriesgada puja de concesiones, sin otro fin que el de ir más allá que el actual Gobierno.

Sólo puede explicarse este cambio por las razones de orden interior del partido liberal á que antes aludíamos. El manifiesto fué redactado con la vacilación consiguiente al deseo de no contrariar de un modo abierto á ninguna de las opuestas tendencias manifestadas en aquel partido respecto á política colonial. Despeja-

da la situación con la despedida del Sr. Canalejas, los elementos más avanzados han vencido en toda la línea.

Deseamos que no pague el país las consecuencias de esta victoria. Incurren por lo pronto los liberales en el error de creer que es necesario á cada partido diferenciarse de los demás en cuestiones esenciales de organización y régimen. No lo han entendido así, y han entendido bien, en la Península. Aceptados por el partido conservador el sufragio universal y el jurado, no creyeron los amigos del Sr. Sagasta que esto les obligaba á buscar un más allá que les diferenciase de sus adversarios, ni siquiera se acordaron de aquella reforma constitucional sostenida en algún tiempo por el general López Domínguez y otros políticos liberales de procedencia democrática.

Comprendieron entonces, como habían comprendido los conservadores al aceptar reformas por ellos muy combatidas, la necesidad de llegar á una legislación común, sin la cual la vida política sería un continuo tejer y destejer y se viviría en perpetuo período constituyente.

Esto es lo que ahora amenaza á Cuba con la adopción del programa autonomista por los liberales. Y es notorio que allí la prolongación del período constituyente es más grave y peligrosa que en parte alguna. Aún se hallan en armas los insurrectos, y á nadie puede ocultarse que, por algún tiempo, después de restablecida la paz material, han de quedar en los ánimos residuos de la excitación y de las pasiones de la lucha.

¿Es prudente en tales circunstancias condenar sin ensayo ni experiencia alguna un régimen como el que representan las reformas vigentes aceptadas por todos los partidos cubanos y que en el extranjero han alcanzado también la mejor acogida, mereciendo generales elogios? La promesa de concesiones más radicales no puede menos de perjudicar la acción de las actuales reformas, cuando éstas no han podido dar aún los frutos que de ellas deben esperarse, ni está más que empezado su planteamiento.

No calcula el Sr. Sagasta si, como parece lógico suponer, abriga el propósito de que el partido liberal aplique desde el Poder su nuevo programa colonial, lo anómalo y arriesgado de hacer pasar á Cuba desde el régimen asimilista anterior á las reformas del Sr. Maura á otro completamente opuesto como es el de la radical autonomía, que ahora adoptan los liberales, y esto sin transición alguna, puesto que las reformas de aquel ex-ministro no llegaron á aplicarse, y las establecidas por el Gobierno con-

servador aspira ya aquel partido á sustituir las por otro régimen distinto.

Creemos que no ha medido bien el Sr. Sagasta la gravedad del compromiso que contrae con sus últimas declaraciones. La vida ordinaria de los Gobiernos en España hace posible que los liberales sean llamados al Poder cuando las reformas lleven aún poco tiempo funcionando. ¿Qué hará entonces el Sr. Sagasta? ¿Dilatará el cumplimiento de sus promesas, dando motivo á que se llamen á engaño los elementos avanzados de la isla y creando así una agitación funesta para la paz? ¿Desmontará toda la máquina de la administración cubana para volver á empezar de nuevo, y ¿de qué modo!, entregando la isla al día siguiente de la guerra á esas masas autonomistas que, según reconocía no há mucho un miembro conspicuo del partido, el Sr. Ortiz de Pinedo, han dado tan gran contingente á la insurrección? Mal estímulo para la lealtad á la patria sería, á la verdad, en tal caso, ver dominantes á los rebeldes de ayer y postergados y acaso sometidos á vejaciones á los que en la manigua les combatieron.

Otra era la actitud que el patriotismo y la conveniencia pública aconsejaban á los liberales. Una vez establecidas reformas tan amplias como las del Gobierno conservador, lo que han debido decir aquéllos al país era esto: «aplicaremos esas reformas con el espíritu más amplio que quepa; la experiencia dirá si son ó no suficientes, si llenan ó no las necesidades de la isla, y si es necesario ir más lejos nosotros no vacilaremos en llegar hasta las soluciones de los autonomistas cubanos.» Esto podía significar el último manifiesto. Lo que dice ahora el Sr. Sagasta es otra cosa muy distinta.

De ese modo hubieran evitado también los liberales otro peligro: el de prometer un régimen, no para Cuba, sino para un partido cubano ó una fracción de él. Las reformas actuales han sido aceptadas por todos los partidos de la isla. ¿Cree el señor Sagasta que lo será igualmente un sistema que hasta ahora era el programa exclusivo de una de aquellas agrupaciones? Los enemigos del partido de Unión constitucional han dicho muchas veces que éste era dueño exclusivo de la isla. ¿Es que quieren los liberales que en lo sucesivo sea Cuba tan sólo de los autonomistas?

## Región

Zaragoza

De El Diario de Zaragoza:  
«Anteayer socorrió en la estación de Tudela la Junta del distrito de la «Cruz Roja», á los soldados Manuel Terrena y José Aguadía, de Lérida.

# Rápida

A este paso la vida es un soplo ó un soplete que aviva las energías del astro rey y hácele fustigar á rayos forzados, poniendo en grave aprieto las humanidades de todos aquellos que no podemos huir los furios de Febo, buscando en otras regiones el fresco ambiente que en estos contornos no se disfruta.

Todo sea por Dios y por la carencia de *vile metale!* Paciencia y á sudar tocan ó los oscenses fritos en gran sartén.

Si señores: apero de cocina y grande es nuestra ciudad, en esta época del año, convertida por la fuerza de la canícula en *delicioso hervidero humano*.

Menos mal que el Isuela y el Flumen están bien de agua.

San Fulano.

## Notas del día

### EL EMPRÉSTITO

Es viejo el procedimiento de suplir las deficiencias de información con sofismas de barricada y burdo valerse del patriotismo como hoja de parra que oculte ambiciones bastardas. Esas protestas de patriota cuando son á destiempo, al igual de lo que ahora acontece, son como la modestia artificial, que alardea de tapar aquello que quiere se vea mejor.

No encontramos calificación que por su dureza pueda apropiarse á esas gentes que monopolizan las competencias y los buenos deseos. Para ellas ninguno de los actuales gobernantes está en condiciones de llevar el timón de España. Igual derecho nos asiste para decir lo propio de los elementos liberales y con sobrado fundamento, pues es forzoso abandonar el timón cuando todos se dedican á la pesca.

Una de las luminosas lucubraciones, vertidas recientemente, ha sido la de que el Gobierno está desahuciado de la opinión. Con el debido respeto á su elevado criterio, demostraremos lo contrario, ateniéndonos, como de costumbre, al testimonio de los hechos. El empréstito filipino, proyecto exclusivo del partido conservador, ha sido cubierto cuatro veces. Digase de buena fé si este resultado consolador es compatible con la estúpida desconfianza que se cacarea. Digase con imparcialidad entera si puede hablarse de divorcios entre el país y un Gobierno que ha alcanzado el mayor éxito conocido hasta la fecha en esta índole de iniciativas.

El partido liberal proyectó en época de recordación funesta un empréstito, con carácter forzoso que no logró poner en circulación más que exiguos valores. El ministro de Ultramar, en época de mayores apremios para el Tesoro hace un llamamiento voluntario á las fuerzas productoras que cuadruplican la meta de la empresa. El Sr. Castellano da alientos á la confianza popular poniendo sus propios intereses á contribución del proyecto, el partido liberal acrecentaba los recelos haciendo forzosa la operación.

No es precisa la mortificación de amargos recuerdos para acrisolar reputaciones, mas ya que á ello nos obligan, invitamos á las gentes ajenas al apasionamiento para que confronten resultados; ellos certificarán con testimonio abrumador que á un aragonés ilustre corresponde un triunfo jamás logrado por el gobierno liberal *en masa*, que lo persiguió en épocas de menores apremios para el erario, y en que ni la palabra «bancarrota» era amenaza esgrimida por las oposiciones, ni el elemento trabajador compraba caro un sepulcro olvidado para sus hijos en tierras ingratas.

El Sr. Castellano ha conquistado un triunfo todavía más valioso si se tiene en cuenta su posterioridad inmediata á aquella suscripción nacional que abrió horizontes á los anhelos é hizo brotar los gérmenes de nuestra grandeza, pisoteados por la gente liberal en su procelosa marcha á la ruina.

El Gobierno conservador y el Sr. Castellano, factor primordial de la empresa, están de parabién. Lo han conseguido entretregiendo en la corona española el laurel que simboliza la victoria del país sobre las penurias y las circunstancias, único del que brota la esperanza.

Ha solicitado la jubilación por imposibilidad física, el maestro de Bonansa don Joaquín Prats. Ya se han nombrado los médicos que han de reconocer y certificar la imposibilidad de dicho señor.

Hemos saludado á nuestro querido amigo é inteligente profesor de veterinaria de Sariñena, D. Francisco Abril.

Sea bien venido el amigo de nuestra predilección.

El día 13 fué muerto violentamente en la puerta de su casa, el vecino de Peñalba, Ramón Navarro.

El agresor, que según de público se dice fué su convecino Mateo Abad Ortiga, de oficio herrero, disparóle un tiro de escopeta casi á boca de jarro, con carga de perdigones.

El asesino dióse á la fuga y hasta la fecha se ignora su paradero.

La Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado ha nombrado recaudador en esta provincia por la vía ejecutiva de los débitos á favor de la Hacienda procedentes del ramo de Propiedades á D. José Tierz y Budíos.

Ha sido destinado al regimiento de infantería de Joló (Filipinas) con el empleo de capellán segundo el ilustrado sacerdote párroco de Junzano en esta provincia D. Francisco Pelegrín Isarre.

Al insertar una noticia tan grata para nosotros por tratarse de una persona como el Sr. Pelegrín le felicitamos y deseamos le prosperidades en su nuevo cargo.

El día 26 de Julio, y hora de las diez y media de su mañana, tendrá lugar en la Alcaldía de Biescas la segunda subasta para la adjudicación de 2.400 estereos de leñas procedentes de pinos de pequeñas dimensiones, sofiamados en el incendio ocurrido en los días del 25 al 27 de Septiembre del año próximo pasado, en el monte dominado «Selva de Lasieso»; los cuales productos utilizables para leñas y carboneo salen á subasta por el tipo de 1.200 pesetas.

### Toros y Teatro

La empresa taurina que organiza la corrida del día 10 de Agosto próximo, ha hecho una nueva combinación de matadores.

Hasta ahora, según dicen, están encargados de lidiar las seis magníficas reses de Galo Elorz, los novilleros *Aloaradito*, *Regaterín* y Velasco.

La excelente compañía dramático-lírica que dirige D. Concepción Ferrer, hará su debut en esta población el día 6 de Agosto.

Pondrá en escena algunas zarzuelas del género *chico*, de las más aplaudidas, representadas por el cuadro lírico de la compañía.

Como se halla próxima la época de ser provistas las escuelas vacantes, por concurso único, traslación y oposiciones, tenemos el gusto de hacer presente á cuantos pretendan tomar parte en ellas y no tengan prestados servicios en la enseñanza, pública que con los certificados de válida expedidos por las Escuelas Normales es suficiente para poder aspirar á toda clase de escuelas.

El lunes de la semana actual fueron firmados los libramientos de cuantas sumas existían en la Caja especial de primera enseñanza de esta provincia para entregarlas á los habilitados, ascendiendo dichas sumas á 48.210 pesetas.

Merece plácemes, y nosotros se los enviamos muy complidos y gustosos, el señor Gobernador civil, por el celo que desplega en beneficio del magisterio, tan abatido en esta provincia.

Apesar de no haberse hecho en esta localidad gestiones á favor del empréstito de Filipinas, cuyo plazo espiró ayer á las doce de la noche, y dadas las circunstancias críticas porque atraviesa nuestra ciudad, el número de obligaciones suscritas al mismo excede por mucho á lo que se esperaba, pues sabemos que éstas exceden de doscientas, cosa que á decir verdad nos causa simpática sorpresa.

Es dato elocuente y que prueba la garantía del seguro éxito.

El Arzobispo Sr. Alda, que se encuentra en Jaca bastante mejorado de su en-

fermedad, participó ayer por medio de carta particular al secretario de Cámara de la archidiócesis, Sr. Palacios, que Su Santidad León XIII ha concedido el título de Seminario General al Conciliar de San Valero y San Braulio de aquella ciudad.

Desde el curso próximo podrán estudiarse en ese centro docente las tres Facultades de Teología, Derecho Canónico y Filosofía Escolástica y recibir los grados académicos de licenciado y doctor en las mismas facultades.

Solemnes cultos consagrados á la Inmaculada Virgen María en la iglesia parroquial de la Catedral.

El domingo 18, á las cinco de la tarde, después de rezarse el Santo Rosario, las partes primeras que componen la orquesta de la Santa Iglesia Catedral, dirigidas por el muy inteligente maestro de capilla, D. Laureano Gárate, interpretarán una melodía religiosa, composición del célebre maestro Schubert. A continuación sermón ó meditación sobre alguna virtud de la Virgen, terminando el acto con los gozos del conocido autor Ledesma, cantados por la capilla y orquesta.

El sermón está á cargo de D. Jacobo Redón, elocuente orador sagrado.

### Ecos de sociedad.—Una boda

Quando este número llegue á manos de nuestros habituales lectores de la población se habrá verificado el enlace matrimonial de nuestro querido y particular amigo D. Modesto Fernández Secors con la bella y distinguida señorita oscense Carmen Valero Velasco.

Omitimos dar detalles de la boda por no poder verificarlo con la extensión que tan simpática pareja merece. No obstante la imposibilidad de hacerlo hoy porque el cierre de edición nos lo impide, mañana reseñaremos á grandes rasgos la fiesta que con tal motivo celebra en este momento la familia de Valero y entretan to damos á esta y los contrayentes nuestro sincero parabién.

Además de las razones que damos en otro lugar, existen algunas más para creer que la noticia publicada en Nueva York sobre una voladura de dinamita que causó muchas bajas al batallón de Guadalajara es puro invento de los laborantes.

Dicho batallón opera en la quinta zona de la provincia de la Habana, en las inmediaciones de Jaruco, á una hora por ferrocarril de aquella capital.

Si el suceso ocurrió el martes, como dice el telegrama neoyorkino (el martes de la semana pasada, se entiende, pues dicho parte llegó anteayer) tiempo sobrado tenían en la Habana para conocerlo, y no ya el general Ahumada, que para impedir que se exagerase lo sucedido habriase apresurado á dar cuenta al Gobierno, sino los corresponsales que cada jueves envían noticias por Cayo-Hueso para *El Imparcial* y el *Heraldo de Madrid*, y que no omiten los rumores más desfavorables y menos confirmados, habrían incluido tal noticia seguramente entre las que comunicaron hace tres ó cuatro días.

En el próximo mes de Octubre se inaugurará en Chipiona el pabellón central, único que está terminado, del Sanatorio que se levanta en aquella playa, merced á las iniciativas del doctor Tolosa Latour y del inolvidable Padre Lerchundi, con la aprobación y el apoyo de Su Majestad la Reina y con la bendición de Su Santidad León XIII.

Cuantos se interesan por la salud de los niños elogiarán como se merece la útil y benéfica fundación.

Según noticias de Tánger, se ha concertado con el Gobierno marroquí una embajada extraordinaria española, que irá á Rabat al pasar el sultán de regreso de Fez.

Entre otras cosas, nuestro ministro, Sr. Ojeda, recordará al sultán sus compromisos sobre represión de las tribus del Riff.

Dice un colega valenciano: «La venta de los ferrocarriles de la Sociedad Valenciana á la de Calatayud-Sa-

Este último en estado gravísimo fué reconocido por el médico de turno D. Felipe Agreda, opinando que dicho soldado debía de suspender su viaje, pero como el interesado se obstinó en ir á Zaragoza, se avisó telegráficamente al Sanatorio de la «Cruz Roja», en dicha ciudad, á fin de que le prestasen inmediatamente los auxilios necesarios.

Uno de estos días llegará á Tudela el señor Santamera, decano de la «Cruz Roja» de Zaragoza y representante de la Central de Madrid. El Sr. Santamera va á Tudela con el objeto de tratar con la Asociación de la «Cruz Roja» de aquella localidad y poner los medios para que la de Tudela se incorpore á la de Pamplona.»

—Del *Diario de Avisos*:

«Para la defensa de los intereses de la provincia de Teruel, tan necesitada de apoyo, se va á constituir una Asamblea en Montalbán consagrada á promover todos los proyectos de utilidad reconocida, como la continuación del ferrocarril de Alcañiz á San Carlos de la Rápita; la construcción del transversal de Teruel á Lérida, acerca del cual hemos publicado un extenso estudio del Sr. Contel; la construcción del ferrocarril de Calamocha á Montalbán, Alcañiz y Caspe; la construcción de los pantanos de Santolea, en el río Guadalupe, y de Beceite en el río Matarranya, y algunos otros proyectos de indudable interés regional.

El pensamiento es muy laudable, y si no nos adherimos á él especialmente es porque estamos siempre adheridos á todo cuanto representa conveniencia para los intereses de Aragón; y lo demostramos cuando la ocasión llega como se demuestra el movimiento, andando.»

—Del *Heraldo de Aragón*:

«En Calatayud se ha reunido la Junta organizadora de la becerrada proyectada para celebrarse en aquella plaza de toros, á fin de recaudar fondos destinados á socorrer á los soldados heridos ó enfermos que regresen de las campañas de Cuba y Filipinas.

Ha acordado abrir listas de suscripción de una y cinco pesetas para el mejor resultado del pensamiento benéfico que se propone realizar.

Están invitados para correr las cintas en este festival, los jóvenes aficionados al ciclismo.

Varias distinguidas y bellas señoritas bilbilitanas regalarán lujosas moñas para los becerras y las cintas de las carreras, ocupando la presidencia de honor de la becerrada.»

## MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

### METEOROLOGÍA

Continuarán los grandes calores de la quincena anterior durante la luna llena, que comenzó el día 13 y termina el 21.

Tempestades parciales durante el curso de este periodo, especialmente en la región central y norte de España.

Durante el cuarto periodo de la luna que empieza el 21 y termina el 29 igual aspecto que en el periodo anterior.

Grandes insolaciones en el litoral mediterráneo hacia el día 27.

El día 24 da comienzo el periodo caincular.

Iguales síntomas meteorológicos en los últimos días del mes correspondiente á la nueva luna, que empieza el 29 y termina el 5 de Agosto.

En este periodo, comprensivo desde el 15 al 31 del presente, la sequía continuará reinando como en la quincena anterior.

La navegación será fácil y exenta de peligro alguno y la sazón en el terreno agrícola será satisfactoria.

\*\*

Con gran insistencia encarecemos á nuestros lectores el mayor cumplimiento posible durante este periodo de todos los preceptos higiénicos. Jamás en ninguna época como esta el cuerpo humano está sujeto á diferentes enfermedades y molestias.

Los abusos de las Venus y las bebidas alcohólicas suelen dar funestos resultados.

Igual recomendación hacemos respecto al abuso de las bebidas demasiado frías, que ocasionan afecciones á los bronquios y catarros intestinales.

Usense frecuentemente las aguas gaseosas que refrescan la sangre y conservan la salud.

### Fases de la luna

Cuarto menguante el 21 á las 3 y 18 minutos del día.

Luna nueva el día 30 á las 4,37 de la mañana.

Paso de la luna por el meridiano el día 21 á las 5,24 de la mañana.

El día 29 á las 11,58 de la mañana.

Doctor OX.

Madrid 14 de Julio de 1897.

# ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

DE AYER

De Cuba.—Oficial

Madrid 15, 2:30 tarde (núm. 76.)

**Ha sido desmentido en absoluto el acto de indisciplina atribuido al regimiento de caballería de Pinzano, así como también lo de las su-puestas bajas sufridas por el bata-lón de Guadalajara efecto de una explosión de bombas de dinamita.**

Madrid 15, 2:2 tarde (núm. 861.)

**Ha fallecido de muerte natural el teniente D. Perfecto Guijarro.**

**Háse confirmado oficialmente las presentaciones á indulto de los ca-becillas Pablo Oliva y Pancho Ri-vera. Estas importantes [presenta-ciones hacen suponer que la insu-rrección sufre quebrantos y atroci-dades.**

**Han sido amortizados por el mi-nisterio de Ultramar, merced á los beneficios producidos por los giros, tres millones de pesos en billetes.**

**El empréstito de Filipinas**

Madrid 15, 2:30 tarde (núm. 776.)

**Hasta las doce de la mañana de hoy han quedado suscriptas en el Banco de Castilla 138 obligacio-nes del empréstito de Filipinas y en provincias 819.**

Faltan noticias de algunas.

DE HOY

Oficial de Cuba

Madrid 16, 2:30 tarde núm. 841.)

**Un escuadrón del regimiento de Sagunto batió un grupo rebelde compuesto de 120 individuos.**

**Se comentan favorablemente los accidentes de estereñido en encuentro.**

**En otra batida en las Villas se les cogieron nueve muertos, entre los cuales se contaban los titula-dos brigadier Enrique Junco y los tenientes Cárdenas y Lobert.**

**Otro despacho oficial**

Madrid 16, 12:30 tarde (núm. 842.)

**Dice así el último recibido fecha-do en la Habana:**

**La guerrilla de Rincon—local—fué sorprendida forrageando en San Rafael.**

**Mataron siete é hicieron un he-rido.**

**El general Weyler dice que estas tropas irregulares se confían de-masiado y esa es la causa de que sean sorprendidas.**

**De los Estados Unidos.—Una catástrofe**

Madrid 16, 12:30 tarde (núm. 843.)

**En Montanas Peckil sobre el la-go Hudson se rompió el dique pro-duciéndose terrible inundación que devastó el valle y destruyó la aldea Menzuiga.**

**Se han recogido nueve cadáve-res; faltan muchos.**

**Las pérdidas se calculan en un millón de pesos.**

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco & cargo de F. Delgado

su caseta, como demostrándole que no podía admitir sus servicios.

El empleado solo ha sufrido el susto consiguiente.»

De Budapesch telegrafian que conti-núan las huelgas en aquella capital. Se han negado á trabajar 200 albañiles re-clamando aumento de jornal y disminu-ción de trabajo.

Se extraña *El Imparcial* de que una bandera militar de Burgos no haya con-currido á una serenata que allí se pro-yectaba en honor del Sr. Silvela.

No es costumbre que las bandas de los Cuerpos armados tomen parte en mani-festaciones políticas, y el gobernador militar de Burgos ha usado de un derecho y hasta creemos que ha cumplido un de-ber al negar su permiso.

En breve llegará á San Sebastián pro-cedente de Pamplona, el eminente violi-nista D. Pablo Sarasate.

Han terminado en Spezia las pruebas de estabilidad del «Cristóbal Colón», asi-stiendo á las mismas la comisión nombra-da al efecto por el ministro de Marina italiano y la comisión española.

Las experiencias han sido por todo ex-tremo satisfactorias, demostrándose que el hermoso crucero tiene mayor estabili-dad que el «Garibaldi», considerado co-mo un verdadero modelo entre los mo-dernos buques de combate, por sus con-diciones marineras.

### Concurso utilísimo

Para prevenir los accidentes que oca-siona el trabajo de los obreros en las fá-bricas, la «Asociación de los industriales de Francia» ha instituido un concurso público solicitando la creación de un aparato portátil que permita á los ope-rarios montar las correas sobre las poleas de trasmisión sin actuar directamente sobre éstas cuando se encuentran en mar-cha á la velocidad normal, por ser este procedimiento muy peligroso, exponiendo al obrero á ser cogido por el árbol y la correa; y arrastrado por el movimiento de rotación, mutilándole las manos con frecuencia, no sin perder la vida en mu-chos casos.

Para conseguir el premio en este con-curso, el aparato que se solicita debe ser sencillo, sólido, económico, de fácil ma-niobra sin que presente el menor peligró y factible, por último, de aplicarse, según las velocidades á las cuales operan las máquinas y las correas que se utilizan.

Los aspirantes al concurso deberán pre-sentar su invento y memorias antes del 31 de Diciembre próximo.

D. Pascual García de Mingo, auxiliar de las escuelas de Almendralejo (Bada-joz), ha pedido á la Dirección general de Instrucción pública que se declare que disfrutaba 1.100 pesetas de sueldo legal en la escuela de Zuera (Zaragoza), y que de no ser esto justo se resuelva que sólo disfrutaba 825 pesetas, anulando por con-siguiente el nombramiento para la escue-la que en la actualidad desempeña, y ele-vándole nuevamente á la de Zuera que desempeñaba.

## Alcance Postal

Madrid 15 de Julio de 1897.

**Guerra de Cuba.—Telegramas oficiales**

Habana 14.—General segundo cabo á ministro Guerra:

General en jefe desde Cienfuegos dice á V. E.:

Máximo Gómez, con objeto librarse columnas á mis órdenes que le acosaban entre Jutibonico y la Trocha, dirigió pro-clama ordenando reunión grupos en Vil-las y Matanzas, que, á las órdenes del cabecilla Larrosa, debían penetrar en Ha-bana. Efectivamente, las de Villas, al mando de Rego, Carrillo, Clavero y otros, lo efectuaron por el norte de la Signa-ne; y apercibido el batallón de Soria, los batió varias veces en Potrerillo y Cardo-so, cogiéndoles ocho muertos, dos priso-neros y cuarenta caballos, y llevándose veinte muertos más, entre ellos el cabe-cilla Clavero, confirmado por presenta-

dos. Otros se reunieron en la parte occi-dental de las Villas, siendo batidos por guerrilla en Cartagena y después por ba-tallón Antequera, dejando en el primer encuentro catorce muertos y en el segun-do cinco.

Los de Matanzas lo efectuaron hacia Jaguay y fueron sorprendidos en Prendas por movilizadas de Matanzas, cogiéndo-les quince muertos. Todos los otros grue-sos han sido dispersados, habiéndose pre-sentado varios con armas; entre los tres no reunieron más de 500 hombres.

También ha sido muerto el médico Her-nández y prisionera su mujer, que, en la expedición de Maceo, le acompañó en Pinar y se titulaba la reina de Cuba.

Aseguran prisioneros que la reunión de los cabecillas fué en Jibaro, que Gómez esté herido, y que para obligar este mo-vimiento, dijo Gómez era preciso hacer un acto de presencia en las Villas, Matan-zas y Habana, porque el aguacero arre-ciaba.

Columnas de las Villas aprovechaban los días secos, para activar persecución de Gómez, que otros aseguran presentó dimisión y se ha embarcado para Nueva York. Esto último no se ha comprobado.

..

Habana 14.—General segundo cabo á ministro Guerra:

Noticias de indisciplina en regimiento caballería de Pizarro y de bajas sufridas por batallón Guadalajara y heridos por voladura bombas dinamita, son comple-tamente falsas. En telegrama del 6, el general en jefe dió cuenta á V. E. de ex-plosión en línea Jaruco, sin ocasionar bajas.

..

El Sr. Sagasta ha salido esta mañana para Avila acompañado de sus hijos.

### Noticias de Marina

Han fondeado sin novedad en Alicante los cazatorpederos *Terror* y *Furor* proce-dentes de Valencia, habiendo invertido ocho horas en la travesía.

—Ayer tarde varó sobre el bajo Seca de la Gorda, inmediato al puerto de De-nia, el vapor inglés *Aleppo*, habiéndose conseguido ponerlo á flote, sin novedad, al cabo de tres horas.

### Sorteo de médicos

En la sección cuarta del ministerio de la Guerra se ha celebrado hoy el sorteo de médicos con destino á la isla de Cuba, habiéndoles correspondido á los señores siguientes:

- D. Modesto Quilez Gonzalvo.
- » Francisco García Berenguer.
- » Juan García Royo.
- » Armando Costa Tomás.
- » José Grich Puigdollers.
- » Sebastián Galligo Elola.
- » Antonio Sagrado Tortosa.
- » Laureano Cáceres Ponce.
- » Manuel Jurado López.
- » Melchor Canon Navarro.
- » Eulogio del Valle Serrano.
- » Francisco Iturralde López.

### Consejo de ministros

Se ha celebrado hoy en la residencia particular del Sr. Cánovas, no habiendo revestido importancia alguna, según de-claración de los propios consejeros. Se han cambiado impresiones sobre las cam-pañas de Cuba y Filipinas, se ha denegado un indulto de muerte y se han aprobado varios expedientes administra-tivos.

..

Los datos oficiales relativos á la sus-cripción del empréstito filipino hasta las cinco de la tarde, acusan los siguientes resultados:

Madrid suscriptas	301.379 obligaciones
Provincias	67.865 —
Barcelona	180.877 —
TOTAL.....	548.121 —

Se cree que el empréstito llegue á cu-brirse unas cuatro veces.

### Bolsa

Interior, 64,60; Exterior, 80,70; Amor-tizable, 77,20; Cubas viejas, 94,95; Cu-bas nuevas, 79,20; Aduanas, 96,70; Ban-co, 411,50; Tabacos, 214,00.

CAMBIOS

Paris vista, 30'00; Londres, 32'00.

EL CORRESPONSAL.

gunto-Valencia puede darse por hecha, si, como asegura un colega, la compañía aragonesa da por las líneas valencianas cinco millones de pesetas y los obliga-cionistas acceden á levantar la hipoteca si el precio de venta llega á cinco y me-dio millones.

Quinientas mil pesetas en este nego-cio es bien poca cosa para que fracasen las negociaciones.

Nosotros creemos que á unos y otros interesados les conviene la compraventa de las líneas valencianas, por más que nos duela que pasen éstas á manos ex-trañas.»

La *Gaceta* anunciaba anteayer la emi-sión de Deuda flotante representada por obligaciones del Tesoro en cantidad de 7.466.000 pesetas, en pago del saldo que resulta á favor del Banco de España en el servicio de Tesorería durante el año económico último.

Ni aun esta pequeña cantidad de Deu-da flotante se hubiera contraído, á no haber tenido que sufragar el Tesoro más del doble de dicha suma por obligaciones del presupuesto extraordinario, á causa del retraso con que se realizan los recursos de éste.

### Herida del emperador Guillermo

El Sr. Duque de Tetuán ha recibido en San Sebastián un telegrama del em-bajador de España en Berlín, diciendo lo siguiente:

«El estado de S. M. el Emperador es muy satisfactorio.

El derrame de sangre en la cámara del ojo izquierdo no ha aumentado, y se espera la pronta curación.»

Otros telegramas de Oide confirman que el soberano alemán sigue mejor de la herida que recibió en el ojo izquierdo.

En Socuélamos ha habido un pequeño motín por consumos.

Los vecinos acudieron al ayuntamien-to, que se reunió en seguida para acordar poner los medios de remediar las fal-tas que tienen excitados los ánimos en Socuélamos.

Ha marchado á este pueblo fuerza de la guardia civil para evitar cualquier in-tentona de los amotinados.

Verdi acaba de desmentir personal-mente los falsos rumores que estos días habían circulado con respecto al estado de su salud.

De paso por Milán, desde cuyo punto se dirigió á las aguas de Montecatini, el célebre compositor aceptó una invitación del famoso editor de música, Ricordi.

El ilustre maestro estaba de muy buen humor.

Durante la velada se acercó á la que fué insigne tiple, señora Stolz, y le dijo.

—Señora, deseo desmentir de una ma-nera decisiva las noticias que reciente-mente se han propalado acerca de mi candidatura para el otro mundo. Venga usted, señora, para que cantemos algo juntos.

Y el maestro cantó con la Stolz el dúo de amor del primer acto de *Otello*, imi-tando el estilo y las actitudes de Tam-magno.

Los concurrentes se rieron á carcaja-das y aplaudieron frenéticamente á los cantantes.

El príncipe Luis Napoleón, coronel de un regimiento de la guardia imperial rusa, ha pedido una licencia temporal que le ha sido concedida; pero no se re-laciona esto con la próxima visita del presidente de la república francesa á San Petersburgo, sino para verse obligado á desfilar al frente de su regimiento, por delante del emperador Guillermo en la revista anunciada para el 11 de Agosto.

Un colega de Barcelona refiere el si-guiente hecho:

«El empleado encargado de la vigilan-cia y cuidado del elefante del Parque, está colocado recientemente en aquel sitio: pues bien; *l'avi*, que es sin duda de los que respetan los derechos adquiridos y defienden la inmovilidad de los emplea-dos, no está conforme con el cambio de personal.

En la primera ocasión en que el tal empleado se le presentó para ofrecerle la comida, avanzó pausadamente, lo reco-gió con la trompa y lo envió al tejado en

# SECCION DE ANUNCIOS

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA

CON

**Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado**

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable a la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA.

## Vino de Hemoglobina Florenza

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

## EMULSIÓN FLORENZA

DE

**Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal**

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florenza, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

## Elixir de Guayacol Florenza

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc , etc.

## Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

## Aguas medicinales minerales

Sigue la venta de las de Panticosa, Estadilla, Paracuellos, Sobrón, Arro, Loeches, Carabaña, Rubinac, Vichy, Mondáriz, Marmolejo, Calsbard, etc., en el comercio de drogas y ferretería de

## MARIANO MIRAVÉ

Gran surtido en pinturas al óleo y acuarela y objetos para fotografía.

## Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso período de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos.

## Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes

**Botes de cuatro y ocho reales**

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30

HUESCA

## EL COLEGIO

de El Angel de las Escuelas, dirigido por don Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, Profesor y Secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, trasladado definitivamente al espacioso piso principal de la casa número 51 del Coso alto, tendrá todo el verano abiertas las clases de primera y segunda enseñanza para los que deseen aprovecharse de ellas. Recibirá internos, medio-internos y externos.

## CONSULTA ESPECIAL

DE

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

**Don Julián Zaldín Saura**

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

**Coso bajo, 42, 2.º**

SE OPERAN CATARATAS

## LA COMPETIDORA

PARA MAÑANA

Sardineta fresca..... 0'50 pesetas kilogramo

ESCABECHES

Bonito clase T.....	1'75 pesetas kilogramo
— — blanco.....	2' » — —
Truchas.....	1'50 — —
Sardineta.....	1'05 — —

NOTA.—Muy en breve se recibirá una colección de peces vivos de colores.

Calle Nueva del Mercado, 5, HUESCA

## ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

CONSULTA médico-quirúrgica

DE ONCE Á UNA

**Coso alto, 51**

## Esquelas de funeral

Se admiten en la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la tarde, para salir en el número del día.

## VENTA

Se hace en buenas condiciones de una casa con su corral, sita en esta ciudad de Huesca, calle de Zalmedina, número 10. Del precio y demás condiciones enterarán en la Notaría de D. Pablo Linés, Mercado Nuevo, 12.

## Tintorería y Quita-manchas

Lavados á seco y al vapor, negros especiales para lutos, negros indestructibles sobre algodón.

Especialidad en colores sólidos en lanas, sedas y algodones.

Vda. de C. Polo é hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30  
HUESCA

## Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

## Gran regalo

Por cada una peseta de compra se da un billete con opción á una magnífica caja de música automática.

Mercería, hilos, algodones, juguetería, quincalla, bujías, azúcares, arroces, etc.

**Precios económicos**

Coso alto, 24--HUESCA--Coso alto, 24

## CARAMELOS PECTORALES

DEL DOCTOR SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamentos peligrosos.

DEPÓSITO EN HUESCA

F. Llanas, sucesor de Camo, Ramiro el Monje, 30

Precio de la caja, 1'50 pesetas